
建功新时代，
奋进新征程。团孝
南 区 委 将 抓 住 机
遇，坚持“以党建
带团建，用团建壮
党建”，以“围绕
中心，服务大局”
为工作主线，以创
新 的 思 路 、 务 实
的 举 措 ， 重 点 发
动 新 兴 领 域 青 年

力量，打造“有阵地、有组织、有
队伍、有活动、有特色”的老澴河
团建示范带；引领全区团干部，以
拳拳之心、赤子之情、公仆之情、倾
身之力，通过“青力缔造”活动，与
青年群体以诚相见、推心置腹，将青
年所想所思所盼的事情办好办牢办
实，让青春在孝南“打造主引擎，建
设中心城，谱写新篇章”的火热实践
中绽放绚丽之花。

□ 蒋肖斌

齐天大圣一个筋斗翻上天庭，上
演一场大圣搓碟、神仙蹦迪、仙娥摇
花手；唢呐笛子琵琶古筝在现场奏出
电音，指挥手托宝塔，大约是致敬托
塔李天王；弹幕大呼“大雷音寺变成
了 大 电 音 寺 ”“ 凌 霄 迪 厅 开 业
了”⋯⋯在“2022 最美的夜”bilibili
晚会中，这个脑洞大开细品又很有文
化的节目，没让平均年龄 20 岁的观
众失望，被评“全场最佳”。

掐指一算，节目所依托的动画元
素，距离这群年轻观众已经过去半个
多世纪，但经典的魅力在于，故事
是那一个，讲故事的方式却有很多
种，从故事中读出的意味又有很多
种。时代变迁，总有一种能乘风破
浪而来，在这一届年轻人的心头敲
响一记——如今这一记，是电音与中
国动画的合鸣。

2022 年适逢中国动画 100 年，在
这场“中国式蹦迪”中，我们能看到

《大闹天宫》《天书奇谭》《葫芦兄
弟》《九色鹿》《南郭先生》《牧笛》

《骄傲的将军》《哪吒闹海》 等经典
中 国 动 画 的 身 影 。 尽 管冠以“蹦
迪”之名，但无论是契合经典的人
物 造 型 ， 还 是 传 统 民 族 乐 器 的 伴
奏，哪一样都是国风国潮国韵。中
国、传统、经典⋯⋯这些宏大的词落
地，生发出具体而灵动的表达。

中华优秀传统文化是需要创造性
转 化 和 创 新 性 发 展 的 。 同 样 是 以

《西游记》 为母本的动画，从上世
纪 60 年代的 《大闹天宫》，到 1999
年 和 2010 年 的 同 名 动 画 片 ， 再 到
2015 年 上 映 的 《西 游 记 之 大 圣 归
来》，变的是叙事方式、技术手段，
不变的是东方神韵。而这次晚会上的

相关节目，采用的是 MAD 混剪 （电
玩文化、动漫文化、同人文化中的多
媒体作品——编者注） 的形式，传统
文化在二次元的世界破门而入，其乐
融融。

年轻人看晚会，并不满足于单向
的“观看”，更追求“互动”，而且互
动不仅仅是参与网络点赞，还需要
与节目中的人物互动 （无论真人还
是虚拟人），与一同观看节目的其
他观众实时交流。目前，弹幕仍是
这类互动最主要的方式。屏幕上奔
流而过的文字，不但让人获得视频内
容中没有提及的其他信息，而且让人
收获一种强烈的在场感与陪伴感，让
看一场直播晚会变成了参与一场跨年
大趴。

传播学者莱文森说，“电子媒介
时代的人要用中枢神经系统和一切感
官去拥抱世界”，媒介与观众之间的
边界变得越来越模糊。对“最美的
夜”而言，“互动”是基础，“共创”

才是更吸引年轻人的关键——他们是观
众，同时还是创作者。

所以，在晚会上，我们能看到大量
UP 主的身影组成表演者的群像，耳熟
能详的动漫人物和歌曲出现在舞台，源
自 UP 主创作的热门视频有了全新的现
场演绎。

无论晚会主创团队还是 UP 主与观
众都发现，传统文化已经成为 UP 主创
作的灵感富矿。艺人赖美云与舞蹈区
的 UP 主们共同演绎歌曲 《横竖撇点
折》，即由 UP 主创作，把字谜埋在歌
词当中。

李玉刚、胡沈员、龚琳娜联合演绎的
《山海图》，讲述了典籍《山海经》中的故
事，由北京大学教授陈连山指导。舞台背
景则是UP主杉泽的画作，是他花了3年
多时间研究大量经典创作而出。

讲到这里，中华传统文化之美已无
需赘言，更重要的是，这种文化是开放
的，在它与更广阔、更多元文化的交流
中，会迸发出新的生命力，可谓愈开放

愈自信。晚会上，演奏过 《百鸟朝凤》
《好汉歌》 的唢呐大师郭雅志，与金爵
士乐团以及 UP 主们一道，上演一场
唢呐与爵士碰撞的 《爵士宇宙》；00
后 UP 主刘瑾睿与李玉刚合作演绎 《若
把你·声声慢》，歌词和歌名来自李
清照的 《声声慢》，宋词与民谣音乐
融合。

有人说“最美的夜”在横空出世那
一年是以击中青年亚文化的面貌出现
的，而事实上，这个系列跨年晚会所承
载的青年文化，正在与中华传统文化一
道，催生出一种全新的、青年喜闻乐见
的新的表现形式。它结合中华美学精神
与当代审美追求，结合新的技术与新的
手段，让年轻人成为主角与主创，也让
传统文化由此生生不息。

跨年晚会是一个极富仪式感的载
体，传统文化在这样的氛围中，得到一
次输出与普及的绝佳机会。需要承认，
仪式总是短暂的，但蹦迪蹦完一夜就完
了吗？我不这样认为。在日落、月升、
星繁中，2023 已来，晚会的切条视频
依然被反复观看着，不少人还开启了

“放大镜”模式。
比如我，就开始琢磨节目中敲鼓

的、吹笙的、吹笛子的、弹琵琶的、弹古
筝的，分别对应的是哪部动画的哪个人
物，这些传统乐器在那个年代承担了什
么功能、现在又发展成啥样了⋯⋯从
一个视频衍生开去，不知不觉，一下午
就用来好好学习传统文化了。

当然，这样的“学习”有很大好奇
的成分，并不系统也欠深度，但一个对
传统文化与中国动画曾感陌生的人，却
可能由此打开了通向新
世界的大门。那扇大门
或许以“大电音寺”这样
戏谑的模样出现，但终
将通往“大雷音寺”的
源远流长。

朋友，蹦迪吗，中国那种

晚会现场。 出品方供稿

今年以来，团
寿宁县委开展高素
质农民青年创业培
训、大学生创新创
业比赛、返乡青年
座谈会、“村村都
有好青年 乡村振
兴助发展”宣讲、

“乡村振兴齐共建
青年建功助发展”
专 项 调 研 等 活 动

20 余场。作为团中央促进乡村振兴
重点联系县，我们将围绕“深化青春
建功行动、深化青字品牌创建行动、
鼓励青年人才返乡创业、推进美丽乡
村建设”等重点，引领更多青年投身
一线，助力当地走出一条具有闽东特
色的乡村振兴之路。

团 湖 北 省 孝 感 市 孝

南区委书记 苏其琛

团 福 建 省 宁 德 市 寿

宁县委书记 刘文丽

中青报·中青网见习记者 徐丹阳

进 入 大 学 ， 很 多 年 轻 人 都 希 望 谈

一 场 校 园 恋 爱 。 在 不 少 高 校 里 ，“ 恋

爱 课 ” 十 分 火 爆 ， 大 学 生 希 望 在 这

些 课 程 中 学 习 如 何 解 决 恋 爱 中 遇 到

的困扰。

怎 样 谈 一 场 大 学 校 园 恋 爱 ？ 怎 样

在 恋 爱 中 成 为 更 好 的 自 己 ？ 在 中 国 青

年 报 社 出 品 的 新 一 期 《参 数》 节 目

中 ， 几 个 年 轻 人分享了他们关于校园

恋爱的故事。

“走心”的校园恋爱

在浙江大学读大 二 的 连 婧 含 ， 刚

进 入 大 学 时 ， 对 校 园 恋 爱 充 满 憧

憬 。 后 来 经 室 友 介绍，连婧含认识了

现 在 的 男 友 。 两 个 人 一 起 自 习 、 散

步 、 打 卡 锻 炼 ， 聊 天 的 话 题 也 逐 渐 延

伸到价值观、 感 情 观 等 更 深 层 次 的 方

面 。 思 维契合的他们相互吸引，渐渐

走到了一起。

在连婧含看来，大学恋爱一定要遵

循自己的内心，不要因为身边人都在谈

恋爱，自己也去谈一个“快餐式”的恋

爱，“在大学期间，我们更应该追逐内

心真正喜欢的那个人”。

东南大学大三学生李文浩，和女友

是高中同学。在大二暑假时，他们经常

一起打羽毛球、跑步，相处时间多了，

两人也更加了解彼此，暑假之后就决定

在一起。

李文浩觉得，大学恋爱非常纯粹和

美好，“大学生已经成年，相对于中学

时代更成熟，相对于进入社会，校园恋

爱更纯粹”。

今 年 25 岁 的 杨 成 意 和 女 友 陈 文

静，在一起已经 6 年多了。从大学时的

异国恋到现在走入职场，他们共同经历

着成长。

“大学时我们对社会都有了一些认

知，但又不掺杂那么多人情世故。我们

有更多时间、精力投入到恋爱中，所以

能更好地了解另一半的性格、脾气乃至

生 活 方 式 。 这 给 了 我 们 很 多 磨 合 的 机

会。”杨成意说。

在 陈 文 静 心 中 ， 两 个 人 携 手 走 过

的 大 学 恋 爱 时 光 ， 是 炙 热 且 快 乐 的 。

他 们 会 利 用 假 期 一 起 旅 行 ， 一 起 培 养

兴趣爱好，共同感受生活 中 的 点 点 滴

滴 ， 给 予 彼 此 力 量 朝 着 更 好 的 方 向

进步。

中国 青 年 报 社 社 会 调 查 中 心 发 布

的调查显示，82.6%的受访单身大学生

期待一场大学校园的恋爱。82.3%的受

访 大 学 生 心 中 ， 校 园 恋 爱 是 纯 粹 和 美

好的。

甜蜜背后的困扰

“现在这段恋爱，面临的主要问题就

是异地恋，这很考验两个人对于感情的维

系。”李文浩和女友在不同的城市读书，

两 个 人 很 多 时 候 生 活 圈 子 是 完 全 不 同

的，“而且在一起日子长了，新鲜感可能

会降低”。

面对 这 个 问 题 ， 李 文 浩 觉 得 两 个

人 可 以 抽 出 时 间 去 探 索 一 些 彼 此 都 感

兴 趣 的 事 情 ， 增 加 共 同 话 题 ， 同 时 也

要 了 解 和 适 应 对 方 的 生 活 节 奏 ， 给 予

对方独立的空间，“平时生活里我们也

会 制 造 一 些 小 惊 喜 ， 比 如 点 一 个 外 卖

给 对 方 ， 让 对 方 感 受 到 自 己 的 关 心 和

在乎”。

杨 成 意 和 陈 文 静 在 大 学 时 是 异 国

恋，这也使两个人在校园恋爱中面临更

多的挑战。

“大学时我在英国读书，和他的交

流有时间和地域上的限制。我的性格又

比较闷，不善于表达，总把事情藏在心

里。我们在相处过程中不可避免地会有

沟通上的问题。”陈文静回忆，两个人

刚在一起时，她有时会觉得对方不理解

自己的想法和做法，便不想和他沟通。

而她的沉默让对方更苦恼，最后总以两

人争吵、对方让步结束。

在意识到这个问题后，陈文静和杨

成意进行了深入的沟通，最后达成了共

识，“首先，遇到问题不情绪化；其次，

沟通是为了解决问题，只针对事情，不

上升到个人和感情；最后，多站在对方

角度考虑问题。后来我们沟通得越来越

好，有问题就交换想法，共同寻找更好

的解决办法”。

连婧含和男友没有异地的困扰，但

兴 趣 爱 好 的 不 同 让 他 们 产 生 了 一 些 分

歧，“他比较‘宅’，我喜欢出去玩。一

开始谈恋爱的时候两个人什么事情都是

一起做，但是后来矛盾就渐渐出现了。

我不愿意深入研究他喜欢的东西，他也

不愿意陪我出去玩”。

连婧含发现了这个问题，和男友进

行了沟通，两个人商量，给彼此留有独

立的空间，在周末闲下来的时候做一些

共同的事情。

一起成为更好的自己

李文浩觉得，校园恋爱让自己有了

精神上的寄托，感 到 温 暖 和 踏 实 ，也 鞭

策 着 他 成 为 更 好 的 自 己 ，“ 我 的 女 朋 友

是一个非常积极上进的人，她忙碌向上

的 状 态 ，会 给 我 一 些 压 力 。但 这 是 一 种

正向的刺激，让我努力变得更优秀”。

“我学会了怎样坦然地被爱和怎样

更好地爱别人。”连婧含在校园恋爱中

收获了不小的成长，“之前我总是有一

些自卑的情绪，别人对我稍微好一点，

我就觉得很感激，并且很多时候在外人

面前不敢展现真实的自己。我的男友经

常会夸赞我，我也可以很直接地告诉他

我心中不好的情绪，这些让我觉得很自

信和安心”。

“大学恋爱带给我很多改变。”杨成

意 觉 得 ， 大 学 恋 爱 让 他 变 得 更 有 责 任

感 ，“ 刚 上 大 学 时 ， 我 自 己 玩 心 还 很

重，很多时候不顾及另一半的情绪，现

在可以说是更加成熟稳重了”。

杨成意会努力在生活中带给女友安

全感，“我来自北京，她是浙江人，毕

业后她选择留在北京和我一起生活，她

和父母、家人见面的时间就变少了。当

她说要回老家，我每次都非常支持，也

会主动提出‘很久没回去了，回去陪陪

家人’，让她安心”。

中国 青 年 报 社 社 会 调 查 中 心 发 布

的调查显示，68.0%受访大学生认为校园

恋爱让自己学会处理情感问题，更成熟。

大学恋爱怎样坚持下去？很多校园

情侣都在探索这个问题的答案。连婧含

觉得最重要的是沟通，“即使再契合的两

个人也会有不一样的地方，出现问题时

要保有信心，共同 努 力 和 磨 合 ，找 到 平

衡点，而不是一遇到矛盾就想着放弃和

退缩。比如我们家的经济情况和他们家

差距比较大，我如实地告诉他之后，我们

就改变了消费方式，尽量一起吃食堂”。

杨成意认为，对待感情要有责任感

和忠诚度，遇到矛盾不要选择逃避，两

个人要共同面对问题，一起成长。

“感情是需要经营的，好的感情一

定是双方维护养成的。情侣双方要注重

三观契合和情感磨合，坦诚交流，互相

交换想法。深入了解彼此后，感情才会

越来越稳固。要自先沉稳，而后爱人，

不断地强大自己、优秀自己，不要一味

要求改变对方。”陈文静说。

在校园恋爱中一起成为更好的自己

制图：林天羽

中青报·中青网记者 王海涵 王 磊

最 近 各 地 用 药 需 求 短 期 内 相 对 集

中，安徽省六安市基层社区群众创新思

路守望相助 。去年 12 月中旬至今，金安

区清水河街道九里沟社区下辖小区内，

一 个 四 四 方 方 的 红 色 便 民 小 亭 变 身 为

“共享药房”，被居民称赞“便利有效”。该

街 道 全 部 26 个 居 民 小 区 均 推 行 居 民 药

品共享措施，一盒盒药品在小区居民间

实现互助共享。

日前，在明月港湾雅苑小区，居民便

利服务站临时开通了一项新的“业务”。

连花清瘟颗粒、小儿止咳糖浆、布洛芬、

复方感冒灵颗粒等各类药品整整齐齐地

摆放在药箱里，以供有需要的居民领取。

而这些药品正是小区党支部号召倡议小

区免费提供的。

“这个药品共享效果不错，像家里有

小孩子发高烧了而又没药，大人非常着

急。有其他业主愿意伸出援手，这种邻里

氛围真好，大伙像家里人、朋友一样互帮

互助。我家如果有多余的药也肯定会拿来

帮忙的。”居民张安林感慨。

这些天，不时会有小区居民前来领

取家中急需的药品，也有居民把多余的

药品充实到共享药箱，同时也能应对冬

季流感等高发疾病。

“无论是备药充足的，还是备药不多

或者没有备药的，通过‘共享’，用药需求都能得到一

定保证，让健康和安全多了一份保障。在社区党总

支、物业党支部和群众支持下，小小药箱见证了小区

大家庭的真情。”九里沟社区党总支书记吴云兵说。

当前，六安市金安区也在倡议设置共享药箱，为

更多需要帮助的人传递温暖。

六安小区

﹃
共享药箱

﹄
：邻里间守望相助过难关

六安九里沟社区居民领取“共享药箱”的药品。

金安区融媒体中心供图
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